

Los alumnos del IES Jacaranda, en Churriana, saben cómo actuar ante un accidente grave o un incendio gracias a un pionero plan de evacuación y autoprotección redactado por un docente

Un instituto siempre en alerta

TEXTO Y FOTOS: ENRIQUE MIRANDA / MÁLAGA

No hace falta asomarse a la ventana para darse cuenta de que el aeropuerto está a unos escasos 500 metros del instituto. El ensordecedor ruido de los aviones es un elemento más de sus clases. Pero el ruido no es lo peor. «Estar tan cerca del aeropuerto puede convertirse en un problema de seguridad, cualquier accidente provocaría una grave catástrofe en toda la zona». Javier Pérez Soriano es profesor de Tecnología en el IES Jacaranda de Churriana y, además, es técnico superior de Prevención de Riesgos Laborales. Su perfil profesional y sus inquietudes en materia de seguridad laboral le impulsaron a iniciar un proyecto que se ha convertido en pionero en el ámbito de los centros educativos españoles. De hecho, la Consejería de Educación quiere promover ahora esta cultura de la prevención en todos los colegios.

«La situación generalizada es muy mala; aún se le presta poca atención a estos temas», asegura el docente, que tiene una amplia experiencia por diferentes centros andaluces. Según un estudio del Defensor del Menor de 2003, el 66% de los centros educativos presenta deficiencias en materia de seguridad. «Pese a la normativa vigente, aún estamos muy verdes».

Consciente de esta realidad, Javier ha realizado el plan de autoprotección escolar del Instituto Jacaranda, un complejo documento de 150 páginas donde se recoge toda la información en materia de prevención de riesgos en el aula —que incluye cómo evacuar el aula, dónde se encuentran los extintores y salidas de emergencias o una descripción detallada del centro. Este texto también se ha facilitado a los equipos de seguridad como Policía, Bomberos o Protección Civil.

El centro más seguro

«Posiblemente seamos el instituto más seguro de toda España», dice este profesional. Un pequeño paseo por el centro revela que la afirmación no es gratuita. Lo primero que llama la atención es el gran número de señales que hay por los pasillos. Están indicadas todas las salidas, escaleras y elementos de seguridad (extintores, mangueras, botiquines...) Esta señalización se extiende a todas las clases y dependencias del instituto. «En las aulas hay un cartel con un plano del edificio en el que se indica por dónde hay que salir en caso de emergencia», explica Pérez Soriano. Los propios alumnos han colaborado en colocar toda esta cartelería y ya la han asumido y la respetan.

Este plan también ha provocado modificaciones en algunas dependencias concretas que pueden ser más peligrosas, como el res-



COCINA. Todas las dependencias tienen mapas que explican cómo evacuar la zona.

CONSEJOS

El novedoso plan de autoprotección del Instituto Jacaranda incluye, entre otras informaciones, algunos consejos para el alumnado en caso de emergencia:

- ▶ **Obedecer:** Los estudiantes deben seguir siempre las indicaciones del profesor y no actuar por iniciativa propia.
- ▶ **Evitar demoras:** No se deberán entretener en recoger objetos personales y nunca hay que pararse junto a las salidas de emergencias.
- ▶ **Orden:** Todas las evacuaciones tienen que realizarse en orden y con movimientos rápidos, pero sin atropellar a los demás y respetando el mobiliario.
- ▶ **Grupos:** Los estudiantes deben intentar permanecer unidos y no disgregarse. Una vez fuera del centro, concentrarse en la zona determinada para ello.
- ▶ **Responsabilidad:** Los estudiantes que hayan sido formados en funciones concretas tienen que velar por su cumplimiento. Siempre hay que intentar ayudar a los alumnos con más dificultades.

taurante o la lavandería, en donde se han creado nuevas salidas y se han puesto puertas antipánico. El equipo directivo del centro ha hecho un esfuerzo inversor en materia de seguridad para hacer realidad estas incorporaciones.

El interés de Javier Pérez por la seguridad en los centros educativos le ha hecho no quedarse solamente en el recinto en el que trabaja, sino que lo quiere extender a los otros dos colegios que



ALARMA. Varios toques al timbre indican que hay una emergencia.

hay en Churriana (el CEIP Ciudad de Jaén y el Manuel Fernández). De ahí surge el proyecto 'Churriana 2007', que persigue que todos los centros educativos de la zona tengan una política de seguridad en común. «Así los alumnos van aprendiendo una serie de normas desde el colegio y, cuando llegan al instituto, sólo hay que continuar en esa línea», dice el docente. Este proyecto arrancó en 2005 y este año se va a proceder a cre-

ar los comités de autoprotección de los dos colegios (usando como base el realizado en el IES Jacaranda). «Los profesores de los otros centros han estado en el instituto conociendo nuestro proyecto y están volcados en aplicarlo a los colegios», dice el impulsor de 'Churriana 2007'.

Durante el pasado curso los profesores del IES Jacaranda ya trabajaron con los alumnos el tema de la seguridad; en este trimestre

La iniciativa se extiende por Internet

E. M. MÁLAGA

Todos los proyectos que Javier Pérez ha ideado sobre la prevención de riesgos aplicada a la enseñanza tienen cabida en un portal de Internet que creó hace año y medio. La red de redes ha hecho que su trabajo haya traspasado las fronteras de la provincia y que muchos otros centros se hayan interesado por la materia (la web www.prevenciondocente.com ha recibido 76.000 visitas). El profesorado puede descargarse de manera gratuita un manual de Prevención de riesgos Laborales específico de centros docentes. Además, desde el portal se asesora a nivel técnico a los colegios para que puedan elaborar su plan de autoprotección. Hasta ahora se han inscrito 127 centros educativos de 17 comunidades autónomas y se han seleccionado 30 centros de esas 17 regiones para trabajar en el proyecto (un colegio y un instituto por comunidad autónoma). Por último, el profesor ha firmado un acuerdo con una empresa de formación en prevención de riesgos laborales para instruir a docentes universitarios.

del curso se realizará un primer simulacro de evacuación y se está procediendo a la señalización de los dos colegios. El punto álgido del proyecto —en el que están implicados profesores, alumnos, padres y personal de administración y servicios— llegará el próximo curso, con un simulacro de evacuación conjunta de los tres centros educativos de Churriana. «En 10 minutos podemos evacuar el instituto porque el plan recoge qué tiene que hacer cada profesor y alumno en caso de emergencia», relata

Coordinación

El proyecto de seguridad contempla que la señal de alarma en caso de emergencia sea la sirena del recreo (por medio de intervalos cortos, distintos al sonido habitual que indica las horas de descanso). El jefe de estudios del centro es el encargado de activar el plan de emergencia y cada equipo de trabajo tendría entonces —en caso de que fuera necesario— que realizar la función para la que ha sido preparado (primeros auxilios, evacuación...).

Según explica el técnico en prevención, la formación del alumnado es fundamental porque en caso de peligro es posible que ellos mismos tengan que tomar algún tipo de responsabilidad que puede ser fundamental para el éxito de la evacuación. También algunos profesores recibirán formación porque la idea del proyecto es que los centros sean autosuficientes y que sean capaces de actualizar sus propios planes de autoprotección.